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·评论

这 位 校 长 下
功 夫 下 对 了
地 方 。 什 么
叫大事，什么
叫小事，在学
校里，其他都
是小事，只有
学 生 的 事 才
是大事。

据钱江晚报·小时新闻客户端报道，衢州

江山市锦绣江山外国语学校校长王华兵，除

了节假日和出差，他每天都要去寝室叫学生

起床陪学生跑步，碰上下雨天，也会在雨停间

歇完成当天任务。除了每天叫起床陪跑步，

王华兵还会陪学生吃饭、读书，每天巡查寝室

直到学生入睡。老师们都称他为“五陪”校

长。

作为一校之长、学校的管理者，有升学率

压着，有学校大小事务要管，对外还要参加各

种会议，校长难道不应该把时间花在大事上，

为什么去关心孩子们晨跑跑了几圈、几点起

床这些芝麻绿豆般的小事？

在笔者看来，这位校长下功夫下对了地

方。什么叫大事，什么叫小事，在学校里，其

他都是小事，只有学生的事才是大事。这不

是说会议、大小事务这些东西不重要，而是说

一个好校长，更懂得把更多的时间花在学生

身上。

把时间花在与学生相处上，容易掌握孩

子们的动向。初中孩子正值青春期，人生观

念、心理素质、生活习惯都在养成关键时期。

初中有升学压力，学生心理容易失衡焦虑，需

要老师多关心多陪伴的。生理和心理问题处

理得好，会帮助孩子更高效率地学习。

这种支持和理解是无形的，有时候，只是

无声的陪伴、关切的目光就能起到良好的效

果。

更重要的是，这体现了一种好的教学理

念。我们都当过学生，对于一个好老师该是

什么样的，都有发言权。可以说，大多数人都

有比较直观的感受：一个拥有良好健康师生

关系的班级或者学校，成绩等各项表现都差

不到哪里去，往往会非常优秀。为什么会这

样，就是因为好环境会激发学生学习热情，给

他们的学习生活注入活力和动力。

如此看来，把时间花在学生身上，与学生

交朋友，了解学生帮助学生，能取得好的教学

效果。师生关系融洽了，学生心理问题及时

得到疏导，问题孩子就少一些，这对学校管理

来说可以取得事半功倍的效果。

当然，亦师亦友的关系不是凭空得来的，

而是靠一点一滴积累起来的，得花时间沉下

去，得下些笨功夫。有些校长常年见不到学

生，只在主席台上才能听到他慷慨激昂的声

音，有些校长一开口就是浓烈的官腔，说出

来的都是空话套话，学生们怎么可能由衷地

认同他，也不可能产生对学校的强烈归属

感。

在陪伴中，好老师的言行举止会透露真

诚，说孩子们内心需要的话，帮他们想该解决

的问题，解他们不能解的忧。真诚对待学生，

真心为学生着想，老师的陪伴自然能得到学

生的认同。

陪伴学生成长，是校长最大的事

电 动 自 行 车
安 全 整 治 行
动 的 目 的 是
守 护 人 们 的
安全，不能让
涨 价 影 响 了
目标达成，更
不 能 让 涨 价
变 成 人 们 不
得 不 承 受 的
一种代价。
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这几天，安全头盔成为热门话题。原本

售价几十块钱的电动车头盔，短时间内一路

翻倍上涨，有的竟然卖到二百多块钱，让人

大呼“戴不起”。

一盔难求，其来有自。近日，公安部发起

“一盔一带”安全守护行动，宣布自 6 月 1 日

起，依法查纠摩托车、电动自行车驾乘人员

不佩戴安全头盔以及汽车驾乘人员不使用安

全带行为。将于今年 7 月 1 日起试行的《浙江

省电动自行车管理条例》明确规定，电动自

行车驾驶人及搭载人应当佩戴安全头盔，否

则将面临 20 元以上 50 元以下罚款。

对相关整治行动，笔者举双手赞成，这个

问题早就该管管了。

道理不言而喻。随着国内机动车和电动

自行车数量迅速增长，机动车和电动自行车

之间的矛盾也日益突出。早晚高峰可以看

到，一溜电动自行车行驶在机动车道上，安全

隐患极大。尤其是有些电动自行车不按规定

限速行驶，骑行者不佩戴安全头盔，就像一个

人徒步走在高速公路上，你说危险不危险？

说回价格问题。安全头盔短时间内价格

飙涨，主要原因在于需求集中释放导致供不

应求。有分析指出，目前国内新增头盔需求

缺口或超 2 亿个。这也难怪，平时上路的电

动车，就没见多少人戴头盔，厂家自然不会

生产那么多当库存。

不过，可以从市场角度解释的问题，不意

味着一定就是合理的。因为除了产品供不应

求导致价格上涨之外，安全头盔价格飙涨，

或也有供应商囤货炒作、刻意抬高价格的原

因。骑电动车上路必须佩戴安全头盔的规

定，客观上让安全头盔变成一种“刚需”，这

也让部分供应商有了肆无忌惮涨价的底气。

成本十几块钱的产品，价格翻了十几倍，这

肯定是不正常的。

所以，面对安全头盔价格暴涨的现状，有

关部门一方面应积极打击囤积居奇、肆意涨

价的行为，另一方面，应鼓励生产厂家加强

生产供应，增加市场投放。只要供应跟上

了，一盔难求状况缓解了，价格自然会有所

回落，直至回归正常市场售价。疫情期间的

口罩供应，也体现了这一点。

同时应重点关注安全头盔产品质量问

题。只有安全的头盔，才能保障人的安全。

如今市场需求突增，供应跟不上，很容易给

不法生产商可乘之机。如果像以前曝光过的

安全帽质量问题一样，手一掰就断，一砸就

烂，这样的安全头盔显然就是个形式，甚至

比不戴还糟糕。如果人们戴安全头盔出门，

只是为了应对检查，而不能起到安全保护作

用，安全整治行动的效果难免打折。

因此，抓安全头盔的市场整治，保障生

产供应是一方面，另一方面也要抓好产品质

量、打击伪劣假冒产品，两手抓才能跟安全

守护行动形成配合，真正起到安全保护的作

用。电动自行车安全整治行动的目的是守

护人们的安全，不能让涨价影响了目标达

成，更不能让涨价变成人们不得不承受的一

种代价。

别让一盔难求妨碍“一盔一带”

疫情尚未结束，每一次聚餐都有可能是

一场“鸿门宴”。据澎湃新闻报道，吉林舒兰

疫情便是由聚餐进一步恶化，截至目前，已导

致超过30人被感染。

而在过去几个月，类似案例已经发生多

起，其中最广为人知的是上个月刚刚发生的

哈尔滨聚集性疫情，直接导致哈尔滨市第二

医院停诊、封院。

教训是惨重的，因为没管住自己的“嘴”，

图一时之快，结果导致了如此严重的后果，岂

不是得不偿失？这也再一次警示大家，疫情

并没有远去，它正虎视眈眈地盯着我们，只要

大家稍不留神，它便可能卷土重来。

现阶段，少聚餐、少聚集仍是大家应该

遵守的。近日，某电视台做了一个模拟新

冠病毒传播的实验，由一位志愿者扮演感

染者，在手掌涂上荧光材料，与另外九位志

愿者一起用餐、交谈。进餐半小时后黑光

灯亮起，令人震惊的是，模拟病毒的荧光材

料几乎无所不在，除了最初那位“感染者”

外，其他参与实验的九人也不同程度地沾

上了。

实验证明，在餐厅就餐没有防护措施的

情况下，感染病毒的几率会大大增加。

其原因在于，聚餐时，人与人之间难免

要摘口罩，距离非常近，且会较长时间交流

与沟通，飞沫传播是病毒传播的主要方式。

如此一来，聚餐自然就成了病毒传播的温

床。

有效避免类似“悲剧”上演的办法就是，

大家尽量减少聚餐，甚至做到暂时不聚餐。

只是，现实生活中，一些人总抱有侥幸心理，

对警告视而不见。

如果实在要聚餐，就应尽量做好个人防

护，尽量不要在封闭空间内，要采用分餐制，

最起码也要做到使用公筷，避免在“千筷齐

发”中，给了病毒可乘之机。

而外出堂食，则要尽量避免面对面进食，

与他人保持一米以上的距离，尽量选择错峰

就餐，缩短就餐时间。

约三五好友聚餐畅谈，这样的愿望可以

理解，但其潜在风险却不得不引起重视。从

最近发生的事来看，疫情防控依然不能掉以

轻心，远远没有到可以放松的时候。舒兰疫

情再次给我们敲响了警钟。

少聚餐，疫情防控不可松懈

本报评论员
魏英杰
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疫 情 防 控 依
然 不 能 掉 以
轻心，远远没
有 到 可 以 放
松 的 时 候 。
舒 兰 疫 情 再
次 给 我 们 敲
响了警钟。


